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Iracema Vale propõe proibir eucalipto e grandes 
monoculturas para proteger Lençóis Maranhenses

A 
presidente da Assembleia Legis-
lativa do Maranhão, a deputa-
da Iracema Vale (PSB), atendeu 
pedido antigo da população da 

região e protocolou um Projeto de Lei 
voltado para a preservação e proteção 
dos Lençóis Maranhenses.

O PL n° 434/2023 visa conter o 
avanço de novas lavouras destinadas 
a plantações em larga escala, especial-
mente de eucalipto e soja, delimitan-
do e protegendo as áreas prioritárias 
para conservação e recuperação dos 
ecossistemas nos municípios que fazem 
parte do Parque Nacional dos Lençóis 
Maranhenses, especialmente Barreiri-
nhas, Santo Amaro e Primeira Cruz.

A proibição prevista no PL não se 
aplica aos agricultores familiares e às 
atividades de subsistência das comuni-
dades tradicionais da região. O projeto 
também prevê a criação de programas Iracema Vale atendeu pedido antigo da população da região dos Lençóis Maranhenses

Osmar Filho é autor de projeto que propõe utilização de asfalto ecológico nas obras de 
pavimentação e recuperação de vias públicas de competência do Maranhão

de educação e capacitação ambiental 
para a população, o estímulo de pesqui-
sas voltadas à conservação e manejo do 
bioma, implantação de sistemas agro-
florestais, além do incentivo ao ecotu-
rismo e turismo sustentável.

“Este projeto é muito importante 
para toda a região, pois além de ter o 
objetivo de preservar o meio ambiente, 
também levará capacitação e incenti-
vará novas formas de turismo e con-
sequentemente geração de renda nes-
ses municípios. Trabalhar pela Região 
dos Lençóis é um dos compromissos 
do meu mandato e ele seguirá assim, 
atento e próximo às necessidades da 
população”, frisou a deputada.

O projeto, que já foi protocolado, 
tramitará pela Casa Legislativa, e, sendo 
aprovado, será mais uma importante 
ação voltada para os municípios da Re-
gião dos Lençóis.

U
m projeto de lei do deputado 
estadual Osmar Filho (PDT), 
em tramitação na Assembleia 
Legislativa, propõe a utiliza-

ção de asfalto ecológico nas obras de 
pavimentação e recuperação de vias 
públicas de competência do Maranhão.

Se aprovado, o PL vai assegurar 
o uso preferencial de massa asfáltica 
produzida com borracha de pneus 
inservíveis provenientes de recicla-
gem, observadas as normas técnicas 
de engenharia emitidas por órgãos 
competentes, e as normas dos órgãos 
ambientais.

“Esse tipo de asfalto não é uma 
novidade em termos de tecnologia de 
obras de pavimentação, haja vista que 
já é utilizado com este fim há, aproxi-
madamente, 70 anos nos Estados Uni-
dos e, no Brasil, há mais de 20 anos”, 
pontuou o deputado, acrescentando 
que o emprego desse tipo de material 
vem sendo aperfeiçoado para poten-
cializar seus benefícios nos revesti-
mentos asfálticos.

Osmar Filho propõe utilização
de asfalto ecológico nas obras de pavimentação

e recuperação de vias públicas
“A experiência ao redor do mundo 

aponta que a utilização do asfalto pro-
duzido com adição de borracha apre-
senta mais durabilidade devido à sua 
maior resistência ao desenvolvimento 
de trincas por fadiga, trincas por refle-
xão e menor susceptibilidade térmica, 
resistindo melhor à deformação per-
manente”, justificou

Outra vantagem levantada pelo 
pedetista com relação à utilização 
do asfalto ecológico é a redução  
de um problema de grande relevância 
atualmente, que é a geração e 
destinação de resíduos sólidos que 
poluem o ambiente.

“Os pneus inservíveis são um enor-
me passivo ambiental, que oferecem 
riscos à saúde pública, principalmente 
quando descartados indevidamente  
a céu aberto”, ressaltou Osmar, lem-
brando que, nesses casos, os pneus 
transformam-se em criadouros de 
mosquitos vetores de diversas doenças, 
tais como a dengue, zika, febre amarela 
e chicungunya.
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Com apoio do governador Carlos Brandão, Roberto Costa 
entrega mais de 30 toneladas de frango em Bacabal

D
urante todo o mês de julho, o 
deputado Roberto Costa (MDB) 
entregou mais de 30 toneladas 
de frango por intermédio do 

projeto ‘Frango na Mesa’, em Bacabal. 
A iniciativa, idealizada pelo parlamen-
tar com apoio do chefe do Executivo 
Estadual, já beneficiou mais de 15 mil 
famílias bacabalenses de diversos bair-
ros do município, incluindo a zona rural.

O projeto visa à garantia de comida 
na mesa do bacabalense, que ainda se 
encontra em situação de insegurança 
alimentar. Roberto Costa entregou o 
alimento nos bairros Trizidela, Man-
gueira, Presídio, Novo Bacabal, Setúbal, 
Cohabinha, Areia, Parque Rui Barbosa, 
Pantanal, Avenida Mearim, Prainha, 
Alto Bandeirante, Vila São João, Areal, 
Juçaral, Chapadinha, Avenida Mearim 
e Pau D’arco, zona rural do município. Deputado Roberto Costa durante entrega de frango no município de Bacabal

Costa afirmou que o mês de julho 
tem sido um mês de muita alegria para 
Bacabal. “Com mais uma temporada do 
nosso projeto ‘Frango na Mesa’. Essa é 
uma oportunidade de levarmos o alimen-
to para a mesa das famílias bacabalenses, 
além de ser um momento de estarmos 
mais próximos do nosso povo e conhecer 
de perto as necessidades de todos. E esse 
é o nosso compromisso: amar a cidade, 
mas, acima de tudo, amar o povo de Ba-
cabal”, enfatizou o deputado.

Dona Maria, também moradora da 
Zona Rural, afirmou que nunca viu ou-
tros fazendo essas coisas que o depu-
tado faz. “Como abraçar o povo levando 
alimento e carinho. Eu moro aqui desde 
pequena e nunca vi. E eu gosto muito 
das pessoas que se lembram de nós. Eu 
gosto muito dele, gosto demais”.

F
oi sancionada, nesta semana, 
a Lei 11.989/2023, que regula-
menta os esportes eletrônicos 
no Maranhão. Com a sanção, o 

Maranhão dá um passo importante no 
fortalecimento dessa modalidade es-
portiva, segundo o deputado Fernando 
Braide (PSD), autor do projeto que deu 
origem à legislação.

“A expectativa é que, com a criação 
de um ambiente favorável e o estabeleci-
mento de diretrizes claras, o estado atraia 
ainda mais competições e investimentos 
nessa área, impulsionando o desenvolvi-
mento econômico e cultural. O objetivo 
é potencializar a geração de emprego e 
renda por meio do segmento que mo-
biliza mais de R$ 10 bilhões no mercado 
nacional”, disse Fernando Braide.

De acordo com o parlamentar, a me-
dida é um reconhecimento do potencial 
dessa modalidade esportiva e uma ini-
ciativa importante para a valorização dos 
atletas e o crescimento do setor, além 
de ser um mecanismo importante para 
estimular a geração de emprego e renda.

Fernando Braide diz que lei que regulamenta 
esportes eletrônicos fortalece geração de emprego

Deputado Fernando Braide é o autor do projeto que originou a lei

A regulamentação do esporte 
eletrônico no Maranhão é um reco-
nhecimento da importância e popu-
laridade crescente desse segmento,  
que atrai milhares de pessoas ao redor 
do mundo.

Uma das determinações mais sig-
nificativas da lei é a instituição do Dia 
do Esporte Eletrônico no Maranhão, 
que será comemorado anualmente 
em 19 de outubro. Essa data foi esco-
lhida em referência ao primeiro cam-
peonato de jogos eletrônicos promo-
vido no mundo, que ocorreu em 1972,  
na Universidade de Stanford, nos Esta-
dos Unidos.

Em sua versão original, aprovada 
na Assembleia Legislativa, a legislação 
buscava definir pontos importantes 
relacionados aos esportes eletrônicos, 
os mecanismos de inclusão, critérios 
de regulamentação e regras e bene-
fícios para os atletas e profissionais e 
formas de incentivo financeiro. Esses 
pontos foram vetados pelo Governador  
Carlos Brandão.
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Iracema Vale reivindica implantação da Casa da 
Mulher Maranhense em Barreirinhas

A 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, de-
putada Iracema Vale (PSB), 
apresentou a Indicação 

2.919/2023, solicitando ao governador 
Carlos Brandão (PSB) que autorize, por 
meio da Secretaria de Estado da Mulher, 
a implantação de uma unidade da Casa 
da Mulher Maranhense no município de 
Barreirinhas. A ação visa ofertar aten-
dimento a mulheres em situação de 
violência doméstica.

Segundo a parlamentar, o projeto 
faz parte do compromisso do Governo 
do Estado com as iniciativas de com-
bate ao feminicídio. “A Casa da Mulher 
Maranhense está se expandindo por 
todo o Estado e estamos solicitando 
que chegue logo às barreirinhenses. As 
mulheres merecem uma vida digna e ter 
seus direitos defendidos. É uma causa 
importantíssima”, afirmou.

Para Iracema Vale, os espaços 
especializados permitem que as 
mulheres denunciem casos de violência 
e sejam protegidas. “Elas se sentem mais 
encorajadas a romper o silêncio porque 
estão em segurança. Esse projeto é uma 
demonstração clara de que o Governo 
do Maranhão é efetivo no que diz 
respeito às políticas públicas para as 
mulheres”, enfatizou.

A Casa da Mulher Maranhense ofe-
rece suporte por meio da Delegacia Es-
pecializada de Atendimento à Mulher, 
Juizado Especial de Violência Domés-
tica e Familiar contra a Mulher, Promo-
toria Pública Especializada da Mulher, 
Defensoria Pública Especializada da Mu-
lher, Patrulha Maria da Penha, além de 
atendimento psicossocial e orientação 
sobre programas de auxílio e promoção 
da autonomia econômica.

Lei fruto de projeto de Carlos Lula torna obrigatória 
a criação de políticas eficazes para crianças

Aão de Iracema Vale visa garantir atendimento a mulheres vítimas de violência

E
stá em vigor a Lei 11.984/2023, fruto de projeto do deputado estadual Car-
los Lula (PSB), que estabelece a Política Estadual Integrada pela Primeira 
Infância no Maranhão. A criação da nova legislação vai exigir dos poderes 
executivos, legislativo e judiciário melhorias na garantia e no fortalecimento 

de políticas públicas voltadas para os maranhenses com até 6 anos de idade.

Segundo o parlamentar, a Lei 11.984/2023 existe, principalmente, para o en-
frentamento de problemas históricos no estado.

“Os problemas da falta de creches, da mortalidade infantil, da insegurança ali-
mentar não são atuais. A situação do estado é muito desigual porque cada gestor 
desenvolve a própria estratégia, mas também há quem não encare o problema das 
nossas crianças com real comprometimento. Elas estavam sendo relegadas. A lei 
vai exigir o envolvimento de todos os órgãos e a implantação de políticas eficientes 
para enfrentar problemas históricos”, esclarece Carlos Lula.

Segundo relatório do Fundo das Nações Unidas para a Infância (UNICEF), 94% 
das crianças no Maranhão vivem em situação de pobreza. Elas estão inseridas em 
famílias de baixa renda, sem acesso à educação e ao saneamento básico. Essas 
condições aumentam o risco de violência e violação de direitos.

A Política Estadual Integrada pela Primeira Infância no Maranhão estabelece 
que saúde, educação infantil, segurança alimentar, assistência social, acesso à 
cultura, segurança e proteção, convivência familiar e comunitária, erradicação da 
pobreza e direitos humanos tenham prioridade.

“Há iniciativas exemplares boas do poder público, como o Programa do Leite 
e o Restaurante Popular. Todavia, no Maranhão ainda tem muita criança invisível 
do ponto de vista das políticas públicas locais, sejam elas moradoras do subúrbio 
de São Luís ou de um povoado no interior. Nós precisávamos de uma lei e agora 
temos. Uma lei que garante que a primeira infância seja valorizada e protegida 
como política de estado, estruturada e permanente”, concluiu.

Deputado Carlos Lula: “Uma lei que garante que a primeira infância seja valorizada  
e protegida como política de estado” 
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Deputado Júnior França garante reforma da Praça 
Abdon Braide e outros benefícios a Santa Luzia

Leandro Bello pede bonificação de 20% na nota 
do PAES a egressos de escolas do Maranhão

O deputado Júnior França (PP) esteve na sede da Secretaria de Estado da 
Infraestrutura (Sinfra) para solicitar a revitalização da praça de eventos Abdon 
Braide, em Santa Luzia. O secretário Aparício Bandeira garantiu a realização da 
obra e mais outros benefícios para o município.

“Solicitei a revitalização em caráter de urgência da Praça de Eventos Abdon 
Braide, onde o secretário nos garantiu a reforma desse espaço de lazer tão impor-
tante para nossa população. Solicitei, também, uma Quadra Poliesportiva para os 
povoados Santo Onofre, Faísa e São Raimundo da Piaba, além de pavimentação 
asfáltica para os bairros e povoados de Santa Luzia”, disse o deputado.

Ainda cumprindo agenda de compromissos em São Luís, o deputado Júnior 
França se reuniu com o presidente da Agência Estadual de Pesquisa Agropecuá-
ria e Extensão Rural do Maranhão, Sandro Montenegro, e o secretário de Estado 
de Segurança Pública, Maurício Martins. Na Agerp, o parlamentar tratou sobre 
alinhamento de ações de assistência técnica e extensão rural para Santa Luzia e 
demais municípios da região do Vale do Pindaré, que são beneficiados por meio 
de programas realizados pelos governos estadual e federal.

Na Secretaria de Estado de Segurança Pública, Júnior França, ainda acom-
panhado da prefeita de Santa Luzia, França do Macaquinho, reiterou o pedido 
de aumento do efetivo e estruturação das Polícias Civil e Militar em Santa Luzia.

O deputado Leandro Bello (Podemos) protocolou, 
junto à Mesa Diretora, a Indicação nº 2.746/2023, solici-
tando que seja encaminhado expediente ao governa-
dor Carlos Brandão (PSB), para análise do anteprojeto 
que versa sobre assegurar aos alunos egressos da rede 
pública e privada de ensino do Maranhão a bonificação 
de 20% na nota do Processo Seletivo de Acesso à Edu-
cação (PAES), para ingresso na Universidade Estadual 
do Maranhão (Uema).

“É válido ressaltar que é de extrema importância a 
defesa da nossa educação pública de Ensino Superior. 
Desse modo, será uma importante política pública do 
Governo do Estado na difusão da educação, uma vez 
que diminuiria a assimetria que ocorre entre o número 

Benefícios para Santa Luzia: deputado Júnior França em reunião com a prefeita do 
município, presidente da Agerp e secretário estadual de Segurança Pública

Deputada Janaína Ramos: “Uma importantre ferramenta 
de incusão digital para Timon”

Para Leandro Bello, a medida diminuiria a assimetria entre 
universitários do Maranhão e de outros estados 

Deputada Janaína Ramos solicita ao governo implantação 
de uma ‘Estação Tech’ em Timon

A 
deputada estadual Janaína Ramos (Republicanos) apresentou a indicação nº 2735/2023, solicitando 
ao governador Carlos Brandão (PSB) e à Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Secti) a instalação do programa ‘Estação Tech’ no município de Timon.

Segundo a parlamentar, o programa é uma importante ferramenta de inclusão digital da população 
carente do Maranhão.

Ainda de acordo com Janaína Ramos, a iniciativa permite a realização de atividades de formação e 
aproximação digital com crianças, adolescentes, jovens, adultos e idosos, além de despertar o interesse das 
pessoas beneficiadas pela tecnologia.

A deputada acrescentou, também, que o programa irá ajudar no desenvolvimento digital do município 
de Timon e regiões próximas.

de universitários oriundos do Maranhão e de outras 
partes do país, sobretudo nas graduações de grande 
concorrência, a exemplo do Curso de Medicina, enge-
nharias e Direito, entre outras”, declarou Leandro Bello.

Na Indicação, o deputado diz que o anteprojeto de 
lei concederá bonificação de 20% na nota do Processo 
Seletivo de Acesso à Educação (PAES), para ingresso na 
Uema) aos alunos egressos da rede pública e privada de 
ensino do Estado do Maranhão.

O benefício será concedido aos alunos egressos da 
rede pública ou privada que tenham cursado o ensino 
médio em instituições do Maranhão e que residam  
no estado.
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Wellington do Curso defende projeto que institui o “Dia Estadual 
da Conscientização sobre a Síndrome de Burnout”

Após solicitação de Neto Evangelista, comissão parlamentar discute 
serviço de operadoras de telefonia com Ministério das Comunicações

Palestras, oficinas e eventos como forma de combate à 
exaustão laboral fazem parte da proposta do deputado

Proposta de Neto Evangelista nasceu de reclamações dos 
consumidores sobre as operadoras 

O 
deputado Wellington do Curso (PSC) proto-
colou, junto à Mesa Diretora da Assembleia, 
o Projeto de Lei 430/2023, que institui o 
“Dia Estadual da Conscientização sobre a 

Síndrome de Burnout”.

De acordo com o projeto, as atividades deste 
dia serão elaboradas pelo poder público estadual, 
que incentivará a promoção do “Dia Estadual da 
Conscientização sobre a Síndrome de Burnout”, 
promovendo palestras, workshops, encontros e 
oficinas para se debater, precaver, conscientizar e 
combater a Síndrome de Burnout.

“O dia mundial é celebrado em 10 de outubro e, 
por isso, escolhemos essa data para simbolizar a nossa 
data estadual”, afirmou o deputado.

Ele explicou que a Síndrome de Burnout é, em 
termos populares, entendida como um distúrbio 
emocional que apresenta inúmeros sinais de exaustão 
extrema, acarretando sintomas como estresse 

A
pós solicitar a formação de uma comis-
são parlamentar na Assembleia Legislativa 
do Maranhão, o deputado estadual Neto 
Evangelista (União Brasil) reuniu-se com o 

ministro das Comunicações, Juscelino filho, com o 
presidente da Agência Nacional de Telecomunicações 
(Anatel), Carlos Baigorri, e com representantes das 
três operadoras de telefonia que operam no estado. 
O objetivo da reunião era tratar dos serviços de tele-
fonia móvel. 

Segundo Neto Evangelista, as reclamações sobre 
o serviço das operadoras eram recorrentes, especial-
mente em São Luís, o que motivou o parlamentar a 

Soluções
A comissão parlamentar fará um levantamento 

prévio dos locais que serão analisados com a ajuda 
de equipamentos (antenas, medidores instantâneos 
de sinal, etc) da Anatel, com visitas técnicas, conjun-
tas, in loco e pontuais, que serão feitas para verificar 
as reclamações dos usuários das operadoras. Todo 
o trabalho será coordenado pelo Ministério das 
Comunicações.

O ministro Juscelino Filho solicitou às opera-
doras o planejamento de investimento e ampliação 
da rede móvel previstos ainda para este ano.

A operadora Claro informou que está prevista 
a instalação de 191 novos sites (antenas) para o 
Maranhão em 2023, computando a instalação de 46 
até o momento. A operadora TIM afirmou que fez 
19 ampliações (em 18 municípios) do 4G em 2023 
no Maranhão, e que estão previstas outras 52 (em 
34 municípios) até dezembro.

O representante da Vivo justificou que após 
a absorção de clientes da extinta Oi, a operadora 
passou para dois milhões de linhas móveis em todo 
o Maranhão. Ele afirmou ainda que a Vivo instalou 
51 novas torres em 2022 para reforçar a capacidade 
de atendimento no estado. Além disso, ele dispa-
rou comunicados às gerências regional e estadual 
da operadora determinando que todo cliente seja 
atendido, seja em loja própria ou franquiada.

psicológico e esgotamento físico, provocados por 
situações de trabalhos desgastantes, que demandam 
muita responsabilidade.

Essa síndrome pode resultar em um estado mental 
profundamente abalado, colocando o indivíduo em 
momento de negatividade constante. Dessa forma, 
é fundamental buscar apoio profissional para evitar 
as complicações causadas por essa síndrome. Logo, 
ao notar qualquer sinal, é essencial procurar apoio 
profissional.

O termo “Burnout” (do inglês “combustão 
completa”) descreve principalmente a sensação de 
exaustão da pessoa acometida com a síndrome.

“É importante salientar que, no âmbito da saúde 
pública, o Sistema Único de Saúde (SUS), por meio 
da Rede de Atenção Psicossocial (RAPS), oferece 
de maneira integral e gratuita todo tratamento 
necessário, desde o diagnóstico até o tratamento 
medicamentoso”, frisou o deputado.

formar a comissão e ir até Brasília buscar as provi-
dências cabíveis.

“Em São Luís, as pessoas não conseguem 
acreditar que possa existir 5G, uma vez que o 4G não 
funciona em plenitude na cidade. Você não consegue 
fazer uma ligação de dois minutos no Whatsapp sem  
que a ligação entre no modo ‘reconectando’”, disse 
o deputado.

Neto Evangelista citou, ainda, problemas de 
clientes com a extinta operadora Oi, que foram 
absorvidos por outras operadoras, incluindo a queda 
na qualidade do sinal e recusa em atendimentos  
ao cliente.

“No caso da Vivo, o cidadão entra em contato via 
telefone e não consegue. Ele procura uma loja física 
e os atendentes dizem que só resolvem questões 
relacionadas a contas pós-pagas. O cliente ainda é 
sugerido a migrar para um plano pós-pago a fim de 
obter o atendimento que deseja”, denunciou. 

O ministro das Comunicações, Juscelino Filho, 
relatou que havia a impressão que o Maranhão 
podia contar com um bom serviço de 4G. “Quando 
chegou o 5G, a expectativa era de ter um serviço ainda 
melhor, mas o 4G começou a não funcionar como 
antes”, afirmou o ministro, que também destacou 
que a quinta geração de redes móveis já conta 
com a limpeza da faixa de 3,5GHz concluída em 26 
municípios maranhenses. 
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Sancionada lei do deputado 
Cláudio Cunha que institui 

o Dia Estadual da Mulher Negra

Mical Damasceno e Yglésio Moyses apresentam PL para 
combater racismo nos estádios do Maranhão

Mical e Yglésio: partidas poderão ser interrompidas em casos de denúncia ou reconhecida manifestação racista

Claudio Cunha: 11 de novembro, dia da morte de Maria Firmina dos Reis, primeira 
romancista brasileira, agora também é o Dia Estadual da Mulher Negra 

F
oi sancionada, pelo governador Carlos Brandão (PSB), a Lei nº 11.979/2023, 
originária do Projeto de Lei 132/2023, de autoria do deputado Cláudio 
Cunha (PL). A norma institui o Dia Estadual da Mulher Negra e inclui a 
data no calendário oficial de eventos do Maranhão. Será celebrada anual-

mente em 11 de novembro, dia em que morreu a escritora Maria Firmina dos 
Reis, em 1917.

Segundo o parlamentar, a proposição objetiva promover a valorização da 
mulher negra e destacar a história de vida de Maria Firmina dos Reis, maranhense 
que conseguiu ir além do que as amarras sociais lhe permitiam.

Além disso, o deputado Cláudio Cunha afirma que a população negra ainda 
é alvo de práticas racistas, em sua maioria, em uma situação socioeconômica 
marginalizada, sendo as mulheres as que mais sofrem desigualdade no Brasil.

O parlamentar diz, ainda, que as mulheres negras estão sujeitas a outras vul-
nerabilidades relacionadas ao acesso à educação, à saúde, a espaços institucionais, 
situações de violência, entre outras.

A 
deputada Mical Damasceno (PSD) e o de-
putado Yglésio Moyses (PSB) apresentaram 
Projeto de Lei nº 418/2023, que institui ações 
da política estadual ‘Vini Jr’ no combate ao 

racismo dentro dos estádios e arenas esportivas do 
Maranhão, buscando transformá-los em espaços aco-
lhedores para toda a comunidade esportiva.

De acordo com o PL, tornam-se obrigatórias a 
divulgação e a realização de campanhas educativas 
de combate ao racismo nos períodos de intervalo 
ou que antecedem eventos esportivos, veiculadas 
por meios de grande alcance, como telões, panfletos, 
outdoors, etc.

Segundo a proposição, haverá interrupção da par-
tida em andamento em caso de denúncia ou reco-
nhecida manifestação de conduta racista por qualquer 
pessoa presente, sem prejuízo das sanções cíveis e 
penais previstas no regulamento da competição e da 
legislação desportiva.

O projeto também cria o ‘Protocolo de Com-
bate ao Racismo’, segundo o qual o cidadão poderá 
informar a qualquer autoridade presente no estádio 
acerca da conduta racista que tomar conhecimento. 
Pelo Protocolo, ao tomar conhecimento, a autoridade 
deve informar imediatamente ao Plantão do Juizado 
do Torcedor presente no estádio, ao organizador do 
evento esportivo e ao delegado da partida, quando 
houver, e logo que possível ao Ministério Público, à 
Defensoria Pública e à Delegacia de Crimes Raciais e 
Delitos de Intolerância.

A matéria afirma, também, que o organizador do 
evento ou o delegado da partida solicitará ao árbitro 
ou ao mediador da partida a interrupção obrigatória. 

Além disso, a interrupção se dará pelo tempo que 
o organizador do evento ou o delegado da partida 
entender necessário, e enquanto não cessarem as 
atitudes reconhecidamente racistas.

Após a interrupção e em caso da conduta racista 
de torcedores ou de reincidência, o organizador do 

evento esportivo ou o delegado da partida poderá 
informar ao árbitro ou mediador da partida quanto a 
decisão de exercer o encerramento da partida.

De acordo com o texto do PL, são consideradas 
autoridades os policiais militares, bombeiros, guardas 
ou qualquer funcionário da segurança do estádio.
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Deputado Júlio Mendonça destaca entrega de obras no aniversário de Viana

Frente Parlamentar em Defesa do Saneamento Básico discute 
com Caema melhorias no sistema de água e esgoto

O 
deputado Júlio Mendonça (PCdoB) falou 
em sessão plenária sobre o aniversário 
de 266 anos de fundação do município 
de Viana e destacou a entrega de obras 

importantes pelo Governo do Estado à população. 
Foram entregues um sistema de abastecimento de 
água, as praças Cidade dos Lagos e São Benedito, 
ambulância, kits esportivos, motores de pesca, entre 
outros.

“O governador se comprometeu com a finaliza-
ção do sistema de abastecimento d’água. Foi inicia-
do com o deputado Márcio Jerry (PCdoB), quando 
secretário, que eu considero uma das obras mais 
importantes daquele município, e vamos conseguir 
pagar uma dívida histórica e acabar com uma lenda na 
nossa cidade de Viana, que é uma cidade, cercada de 
água, mas ainda não tem água suficiente a contento”, 
afirmou o parlamentar.

No seu pronunciamento, Júlio Mendonça agra-
deceu a presença de outros parlamentares no evento, 

O
s integrantes da Frente Parlamentar em 
Defesa do Saneamento Básico reuniram-se 
com técnicos da Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Maranhão (Caema). 

Ao abrir a reunião, realizada na Sala das Comissões, o 
presidente da Frente, deputado Rafael (PSB), fez uma 
explanação sobre os objetivos da Frente Parlamentar.

O parlamentar salientou, ainda, a importância 
da discussão da nova modelagem do sistema que 
está sendo implantado no Maranhão com base em 
regulamentos estabelecidos pela Lei Complementar 
nº 239/2021, que definiu quatro microrregiões de 
saneamento, tendo Imperatriz, Santa Inês, Caxias e 
São Luís como cidades-polo.

O deputado Rafael afirmou que o saneamento 
básico é uma pauta que traduz um dos maiores de-
safios do Maranhão, que é a problemática dos lixões 
e a universalização do sistema de esgoto e abasteci-
mento de água.

“Estamos buscando discutir isso à luz dos três 
Poderes para buscarmos alternativas, definirmos es-
tratégias e recursos, porque o saneamento básico é 
caro e é de fundamental importância se quisermos 
pensar em desenvolvimento sustentável”, assinalou.

Além do deputado Rafael, a reunião contou tam-
bém com a presença dos deputados Rodrigo Lago 
(PCdoB), Carlos Lula (PSB), Janaína Ramos (Republica-
nos) e Júlio Mendonça (PCdoB). Também participaram 
da discussão representantes de órgãos ambientais, 
dirigentes e militantes de entidades da sociedade civil.

O presidente da Caema, Marcos Aurélio Freitas, 
proferiu uma palestra sobre a legislação que rege o 

sistema, abordando um panorama geral do cenário 
regulatório do saneamento básico no Maranhão.

Questionados pelos deputados, técnicos da 
Caema forneceram informações sobre investimen-
tos que estão sendo realizados pelo Governo do Ma-
ranhão, para assegurar a melhoria e ampliação do 
sistema de tratamento de esgotos e abastecimento 
de água.

O presidente da Caema, Marcos Aurélio Freitas, fez 
um relato pormenorizado sobre o programa de mo-
dernização e inovação da Companhia que, segundo 
ele, está baseado na incorporação de novas tecnolo-
gias, no combate a perdas, no aumento da eficiência 

operacional e de gestão e na busca da sustentabilidade 
financeira da empresa.

Ao final da reunião, os deputados agradeceram 
a participação do público presente e destacaram que 
os debates sobre o assunto irão ser aprofundados nas 
próximas reuniões da Frente Parlamentar.

“Esta é uma pauta muito importante para todos 
os municípios do nosso estado. Nós sabemos que 
saneamento também é saúde, pois é uma forma  
de prevenir problemas de saúde e garantir uma  
vida digna para a população”, ressaltou o deputado 
Rodrigo Lago.

A Frente Parlamentar e representantes da Caema: em pauta, soluções para lixões e democratização da água 

Júlio Mendonça: “Lutando para tornar Viana uma cidade 
cada vez mais inclusiva”

como os deputados federais Josimar Maranhãozinho 
(PL) e Marreca Filho (Patriota) e Detinha (PL). Também 
ressaltou o empenho de todos contribuíram com 
emendas parlamentares destinadas à cidade e para-
benizou o prefeito Carrinho Cidreira.

“Importante fazer esse registro porque Viana é 
a quarta cidade mais antiga do Maranhão. E aqui eu 
quero parabenizar o prefeito Carrinho com toda sua 
equipe pela obstinação e pela responsabilidade na 
condução do município”, destacou.

O parlamentar agradeceu, também, ao governa-
dor Carlos Brandão (PSB): “Tem tido um olhar especial 
pelo nosso município e, assim, nós continuaremos 
lutando para que a gente possa, de fato, tornar Viana 
uma cidade cada vez mais inclusiva”, finalizou.

Durante as festividades em Viana, o governador 
Brandão anunciou outras obras que serão destinadas 
ao município, como a doação de mais blocos de 
concretos para a pavimentação de vias, implantação 
da Casa da Mulher Maranhense e do Colégio Militar.


